

DICHOS Y HECHOS EDIFICANTES DE SANTA TERESA DE JESUS

II

Si se ha caído, levantarla. *(Santa Teresa de Jesús)*

Dios nuestro Señor, que todo lo dispone con número, peso y medida, se vale en su infinita sabiduría para el logro de sus fines unas veces de medios muy naturales, y otras, al parecer, de medios muy contrarios. Como Dios todo lo tiene presente y su consejo permanece siempre y su voluntad se cumple, en todas las cosas dispone suavísimamente de todo para que en este ejercicio o choque los malos demuestren su malicia y los buenos saquen gran provecho. Que Dios en su infinita sabiduría, dice san Agustín, ha preferido que de los males se saquen bienes, a que no haya ningún mal.

De este orden admirable de la Providencia tenemos luminosas pruebas en la asombrosa vida de la heroína española santa Teresa de Jesús. Puesta, como advertimos en el número anterior, puesta por Dios la Santa para ser Madre espiritual y Maestra de todos los fieles en los diversos accidentes de la vida, debía aparecer su larga vida sembrada de ejemplos admirables que sirviesen de luz a todas las gentes, a todas las generaciones.

Uno de los pasos de la vida de esa incomparable Santa, donde más abundan estos dichos y hechos edificantes, es sin duda alguna el de la fundación del monasterio primero de la Reforma, o de San José de Ávila. Como el demonio barruntaba ya los estragos que había de recibir de aquella fundación, quería ahogarla en su cuna; y así movió a toda la ciudad, a propios y extraños, seculares y religiosos, para que se deshiciese luego de fundada y no se prosiguiese en su logro. Pero en vano, porque contra Dios no hay consejo, ni sabiduría, ni prudencia que valga. Dios ha hecho, hace y hará todo lo que quiera en el cielo y en la tierra. Y así fue en este caso. Lo que Dios aseguró a la Santa eso fue, a pesar de todas las contradicciones y furias de los hombres y de los demonios.

Porque lo que es de admirar en este lance más que todo es la fortaleza y grandeza de ánimo de la bendita Santa. Desamparada de todos, perseguida, calumniada, no le quedaba otro recurso que el del cielo, y algunos amigos, bien pocos por cierto, como cuenta el P. Julián de Ávila en la Vida de la Santa (pág. 216), el cual, "iba y venía a la Encarnación a dar cuenta a la santa Madre de lo que pasaba, y ella servía de letrado, y yo de procuradora", trocados los papeles por cierto, como se ve en todas las cosas en que interviene la rarísima y santísima Doctora. No padeció menos la Santa en la construcción de este palomarcito de la Virgen, como ella asegura. Porque estando pobre de recursos, y teniendo hecha una gran pared del convento, reuniéronse una noche muchos demonios, y permitiéndolo Dios, la arrojaron al suelo. Como el cuñado de la Santa, llamado Juan Ovalle, que para más disimular cuidaba de las obras, llevase muy a mal esta accidente, quería llamar a los oficiales y reñirles ásperamente por haber hecho la obra falsa, y verse obligados a gastar otra vez en reconstruirla lo que no tenían. Más la animosa Santa, que sabía las tretas y rabia de Satanás, disuadióle de este intento, y con resolución heroica le dijo: "Hermano, no se aflija por este contratiempo. Si se ha caído la pared, levantarla."

Y en efecto: dicho y hecho, vuelven a emprender las obras y levantan otra vez la pared, que después de más de tres siglos todavía permanece en pie, levantada, sin haberse caído otra vez, ni tampoco el convento de San José, que fundó la gran santa Teresa de Jesús. ¡Así sea y permanezca hasta el fin en pie contra toda la furia y a despecho de todos los furores de todos los demonios tan santa obra y tan santa casa!

He aquí un dicho y hecho admirables de aplicación práctica y continua en nuestros días.

Registrando el inventario de destrucciones y demoliciones de edificios sagrados en lo que va de siglo, el corazón se estremece y llena de dolor profundo. Apenas hay pueblo, o por lo menos ciudad, que no tenga una o muchas de estas ruinas sagradas. No se pueden reducir a cuento las cosas y casas sagradas que en lo que va de siglo el demonio de la codicia o de la impiedad ha hecho caer. Ha pocos días visitamos dos celeberrimos monasterios, antes muy florecientes por su piedad y religión, y que hoy son montones de ruinas que estremecen el corazón cristiano¹. Parecen mártires descuartizados por el furor de impíos tiranos. Al admirar las iglesias derruidas y de las que solo quedan los arcos y las paredes, que por su robustez y sólida construcción han resistido la furia de los vándalos del siglo decimo-

¹ Los conventos de Bernardos y Jerónimos en Simat de Valldigna y Alcira.

nono y los embates de todos los elementos, parecíanos que oíamos la voz de estos sagrados miembros descuartizados, que va por momentos apagándose, clama piedad a los corazones católicos y que esperan gimiendo la voz de un alma llena de fe que les diga: *Ossa arida audite verbum Domini: Si se ha caído o la han hecho caer la codicia o la impiedad, levantarla.*

¡Oh si a lo menos, ya que no sabemos levantar lo caído, conservásemos en pie lo que tenemos!. No provocaríamos la ira de Dios. Para mejor conservar lo que tenemos, tengamos celo para levantar lo que se ha caído. Es menester no acobardarnos. Si se caen los edificios santos, levantemos otros que desagracien al Señor y compensen la pérdida de su honra.

Si se ha caído, levantarla. No nos descorazonemos por ver que el demonio destruye las obras de Dios, y se levanta cada día con más rabia contra todo lo que es Dios o esparce el buen olor de Cristo.

Dios está con nosotros, ¿quién contra nosotros?.

Si ha decaído la honra de Dios, la piedad, la religión, la virtud, la familia, la fe... levantarlas. Un poco de celo y perseverancia cristiana obrarán este milagro, porque la paciencia todo lo alcanza.

E. de O.

DESDE LA SOLEDAD

Todo se pasa
(Santa Teresa)

Otra vez, lectores míos, podemos exclamar al cerrarse el fin del año: todo se pasa.

Cuando el Solitario vuelva con el favor de Dios a saludaros, habrá pasado ya un año más de la vida. Y entre miles de engaños y desengaños habréis exclamado conmigo muchas veces: todo se pasa.

Mas hay una cosa que no pasa, y esta es la eternidad, a la que vamos pasándose todo.

Un año habrá, tarde o pronto, Dios solo lo sabe, pero que inefablemente sucederá, en que el Solitario no podrá repetiros más ni recordaros esta triste a la vez que consoladora verdad: todo se pasa, porque habrá pasado él también con las otras cosas, y descansará en paz. No obstante, aún entonces quisiera que el recuerdo del Solitario os repitiese esta profunda y provechosa verdad: Todo se pasa.

Si, desde mi sepulcro, como del de todos los finados, saldrá esta voz elocuentísima que nos recuerda sin cesar que todo se pasa. Pasa la salud, pasa la enfermedad, pasa la riqueza, pasa la pobreza...

Pasa la infancia... pasa la juventud... pasa la vejez... pasan las alegrías y los pesares. En fin, todo se pasa.

Sentado en las riberas del río de la vida cada año hemos visto pasar hacia la eternidad reyes y príncipes, sabios e ignorantes, ricos y pobres, felices y desgraciados.

¿Dónde están los que con su mirada hacían enmudecer el orbe, o con sus riquezas nadaban en la abundancia?. Pasaron ya, y pereció su memoria con el ruido que hicieron a su paso.

Más dejemos a los que pasaron, y sentados en las playas del mar de la eternidad, al cual una ola impetuosa puede sumergirnos en un momento de descuido, preguntemos seriamente mientras todo se pasa: ¿Quién soy yo? ¿De dónde vengo? ¿A dónde voy?.

Viajero y huésped soy tan solo en este mundo. Un día es la vida, un soplo, una flor que nace y fenece a la hora. Peregrino soy arrojado en inhospitalarias playas, y gimo y suspiro y lloro mientras estoy ausente de mi patria. Quiero quedarme parado, quiero asirme y fijarme en los objetos que veo y me son gratos, pero una fuerza misteriosa me empuja y me dice: Aquí nada hay permanente. Todo se pasa: peregrino eres, pasas y ves las cosas.

¿De donde vengo? Era ayer, y no había en mí memoria. Vengo de la nada. Mi cuna en millares de años se meció en el seno de la nada. Mas una voz que hace lo que dice, y manda y son creadas todas las cosas, me dijo un día llamándome por mi nombre: Ven de la nada al ser: vive. Y yo dije: Aquí estoy. Y desde entonces vivo muriendo, y muero viviendo, esperando vida mejor, gimiendo y llorando en este valle de lágrimas y miserias.

¿A dónde voy? Hijo de la nada, la nada debía ser mi tumba eterna, así como lo fue antes que yo existiera.

Pero Dios que me dijo: Vive, también me ha dicho: Morirás para vivir eternamente, o conmigo en el paraíso, o apartado de Mí en el infierno.

Para mi gloria te crié. Te amé y te atraje a Mí con misericordia. Te amé, y al verte oveja extraviada bajé del cielo y me entregué al dolor y a la muerte por ti.

Hijo de Eva desterrado, tu patria es el cielo: tu felicidad la mía; tu vida la vida de Dios. Verás, amarás y alabarás a Dios. ¿Puede haber mejor destino?

Mientras, pues, todo se pasa, meditaré los años eternos y preguntaré sin cesar: ¿Quién soy yo? ¿De donde vengo? ¿a dónde voy?. Soy un rey destronado, peregrino en tierra extraña, vengo de Dios, voy a Dios. Todo se pasa; mas el fin de todo lo que se pasa no pasará jamás.

Todo se pasa; pasó la lectura de esta meditación. Todo se pasa.

Felices los que pasan por el mundo haciendo el bien.

Todo se pasa; mas para ellos no pasará jamás la eternidad feliz, y su buena memoria permanecerá eternamente.

Y si en estos santos pensamientos empleáis cada día un cuarto de hora, os promete el cielo en nombre de su querida Madre santa Teresa, que dijo Todo se pasa

El Solitario

AMAMOS AL NIÑO DE BELEN

A MIS QUERIDOS NIÑOS, POR SUS HECHOS EDIFICANTES

A vosotros, mis queridos niños, me dirijo con preferencia en estas líneas; a vosotros a quienes amo con singular predilección; a vosotros, niños y niñas muy amados, que tantas veces me habéis hecho reír y llorar con vuestras gracias y travesuras. ¿Cuándo, me preguntáis? ¡Ah, picarines! ¿No lo sabéis? Cuando me dais materia, y a veces vosotros mismos me contáis, y otras veces vuestras buenas maestras, lo que hacéis y decís y pensáis para amar al Niño de Belén en vuestros hechos edificantes.

Es vuestra fiesta la que se prepara. Ya está cerca, ya llega, ya estamos. ¡Oh qué hermosa es! Dejarme tomar parte en vuestras alegrías, que mezclado con vosotros quiero yo obsequiar al Niño de Belén. Yendo con vosotros, mis queridos niños, a visitar y obsequiar al Niño Jesús, estoy cierto que mi visita y obsequios le serán más gratos. ¿Me lo permitís ir con vosotros a visitar y adorar al Niño de Belén?

¡Os sonreís! ¿Creéis que no va de veras, o no os gusta mi compañía? ¡Ah! ¿Calláis? Pues la callada por respuesta, y yo me uno a vosotros con mis cuarenta abriles, y aquí me tenéis diciéndoos: Vamos a Belén: amemos al Niño de Belén. ¿Qué queréis? Me canso de ser siempre hombre formal en medio de las frivolidades de la vida, y me hará mucho bien el volverme niño aunque no sea más que un día o un rato. Siempre recuerdo como mis días más felices aquellos en que fui niño como vosotros. Además de que resuena de continuo a mis oídos aquella terrible sentencia del Salvador de los niños: *Si no os hicieréis como niños no entraréis en el reino de los cielos.*

Vamos, pues, a Belén, queridos míos, y mientras vamos por el camino permitid que os repita sin cesar: Amemos al Niño de Belén.

No os enojéis conmigo porque os repita esta sentencia; porque si esto hacéis, todo está hecho. Encierra nada menos que el secreto de vuestra felicidad eterna y temporal.

Y como os amo tanto (sólo Dios lo sabe, vosotros algo también), como os amo tanto, por eso quiero que todos seáis felices, y en este amor al Niño de Belén está toda vuestra felicidad. Escuchad un ejemplito, que sé que os gustan mucho.

Había un respetable anciano, que no podía moverse apenas ya, por sus achaques y años, y todos sus discípulos, pues era maestro, y tenía muchos, le cogían del brazo, o en una silla lo bajaban a la iglesia para que predicase: y como era viejecito y estaba ya fatigado de tanto trabajar, hacíales el sermón muy corto, como os gustan a vosotros, traviesillos; pero tan corto que solo les decía: "Hijitos míos, amaos los unos a los otros". Y como el sermón era tan corto y siempre les decía lo mismo, preguntáronle un día los discípulos un poco amostazados: ¿Por qué siempre nos repite lo mismo? Él, como era un sabio y un santo, meramente les respondió: "Hijitos míos, os digo siempre lo mismo, esto es, que os améis los unos a los otros, porque si esto hacéis basta para ser felices." Digna sentencia de un sabio y de un santo, como dice san Jerónimo.

¿No es verdad? Ahora, curiosillos, ya lo conozco, queréis preguntarme quién era ese santo y sabio. Pues sabed que era uno que amaba a los niños muchísimo, pues educó a uno santamente, y después por juntarse con malas compañías se perdió, pero más adelante lo volvió el Santo al buen camino, como os contaré otro día si tengo tiempo.

-¿Y como se llamaba? Oigo a Juanito que dice en voz baja.

-Pues se llamaba san Juan Evangelista, el discípulo más amado del Salvador del mundo.

Pero yo me distraigo sin quererlo ni pensarlo, porque lo que nos importa es repetiros, ahora que se acerca Navidad: Amemos al Niño de Belén.

Sí, queridos niños, amemos al Niño de Belén.

-¿Por qué? Me preguntáis.

-Porque es todo amable, todo adorable. Porque os ama con infinito amor. Porque no encontraréis otro niño, ni otro corazón que os ame tanto como el Niño Jesús de Belén. Andad por el mundo, leed todos los libros, y no encontraréis ni sabréis cosas tan buenas como las del Niño de Belén.

Yo he leído muchos libros, y ha visto y conozco, porque los he tratado, a muchísimos niños, y no he hallado ninguno tan bueno, ni tan hermoso, ni tan santo como lo es el Niño de Belén.

¿Y cómo han de serlo, tontines, si lo que tienen de hermoso y bueno y amable los otros niños, lo tienen todo porque se lo ha dado el Niño de Belén? Entre los muchísimos niños que he visto, los que he hallado más buenos han sido los que más se asemejaban al Niño de Belén.

Escuchad la historia que me han referido de Joaquinito, que mucho ama al Niño de Belén.

Mirad lo que hace.

Joaquinito se levanta en verano a las seis y en invierno a las siete, y hay días más pronto aún, en especial cuando se ha de ir a confesar.

Hace un cuartito de hora de oración con su hermanito Ramón en su cuarto y luego de levantarse y decir: Jesús, José y María, os doy el corazón y el alma mía. Toma el desayuno y se va al colegio después de estudiar la lección.

Como es el más aplicado del colegio, y parvulito, los maestros le aman mucho, y los niños le respetan. Todos van tras él, y él parece el padre de todos, pues si riñen les pone paz, y les dice que con esto ofenden al Niño Jesús.

Se prepara para celebrar la fiesta del Niño de Belén haciendo muchos actos de amor, de silencio y de obediencia.

No hay otro que más se distinga en estas virtudes.

Hasta se priva de merendar tres días a la semana y da la merienda a otros niños más pobrecitos, en obsequio del Niño de Belén.

Tiene preparada una cartita y unas súplicas, y se ha de confesar antes que nazca el Niño Jesús de Belén.

Ya tiene reunidos doce niños, que en traje de pastorcitos y capitaneados por él han de ir a adorar y recitar versos al Niño Jesús de Belén.

Joaquinito ha tomado el encargo, hermoso por cierto, de preparar a estos niños sus compañeros para adorar y visitar al Niño de Belén.

Yo me asocio con esta comitiva, porque me parece que no hallaré otra mejor, ni a quién más ame el Niño de Belén.

¿Queréis venir a visitar al Niño de Belén, queridos míos, con nosotros?

Muchas cosas buenas hemos de ver y gozar en el camino durante el viaje, y sobre todo en la cuevecita de Belén. Si no podéis venir por vuestras ocupaciones, o por estar lejos de este lugar, os promete contaros en el próximo número todo lo que hayamos visto y oído vuestro mejor amigo,

El Amante

CARTA DE PORTUGAL

Oporto, 6 Noviembre de 1.883

Mis queridos amigos y compañeros de redacción: Deseáis os escriba desde Portugal y os cuente lo que he visto y conocido de esta nación, y voy a satisfacer vuestros justos deseos. Las cabezas, en Portugal, por lo común son flojas, malas o pésimas; el pueblo sencillo, religioso, bueno. He ahí lo que he deducido de todo lo que he visto y he oído y entendido en los días que he estado en esta. Y vosotros que sabéis cuánta influencia tiene la cabeza en todo el cuerpo, comprenderéis ya con esto cuál es su estado, cuales sus peligros, y de donde ha de venir el remedio a esta desgraciada nación. *Quia omne caput dolens, ideo omne cor moerens.*

Bien comprendía esta verdad la seráfica Doctora del Carmelo, cuando uno de los principales avisos que dio a sus hijos es que las *cabezas estén conformes*, si quieren hacer algo de provecho.

Si hubiese de referiros hechos individuales que probasen mi tesis, os habría de cansar y quizá escandalizar o asombrar, pues al papel no se puede fiar lo que de palabra os podrá mejor referir. Os copiaré tan solo lo que dice una de las personas más notables de Portugal por su posición social y por su talento, en un libro recientemente dado a la estampa y premiado, que se titula: *A Seraphina do Carmelo*. Dice así: "En Portugal parecen olvidadas todas las nociones de moral, de justicia y de virtud... país de decadencia, que espera tranquilo la muerte... donde impera una prensa desenfadada, que solo brilla por el insulto, por la caricatura soez, por la destemplanza del lenguaje, que todo lo vilipendia, que mina las instituciones, destruye la Religión. La sociedad portuguesa se ocupa en frivolidades, niñerías y rencillas... el sexo frágil sin otro recurso que el del matrimonio, o abandona la patria, o pasa vida poco edificante, porque se le cierran las puertas de los monasterios, pues sabido es que no se admite la profesión religiosa... La desordenada corriente de la época que en todas partes se observa, reina con notable superioridad en Portugal."

Aquí tenéis, amigos míos, trazado por mano maestra un cuadro sombrío del estado actual de Portugal. Yo solo podría hacer notar algunas de las sombras siniestras que me han molestado. Mas ¿por qué contristar vuestro ánimo con hechos y dichos que de ningún provecho os habían de ser?. Basta con lo dicho para moveros a orar por esta infeliz nación, digna por cierto de mejor suerte si se atiende a su historia, y aún a la multitud de almas buenas, sencillas, notables por su fe y sus puras costumbres, que a pesar de tanta corrupción viven en este pueblo de Camoens y Vasco de Gama.

Después de visitar el corazón y el sepulcro de la Santa en Alba de Tormes el día de la octava, partimos el 23 para Ciudad-Rodrigo, teniendo la dicha de estar hospedados en el Seminario, donde no olvidaremos jamás las bondades y delicadas atenciones que nos ofrecieron sus dignos profesores. Visitamos la catedral, notable por su antigüedad, y sobre todo su coro por lo raro y primoroso de los relieves: vimos la tumba del Obispo resucitado por intercesión de San Francisco de Asís, mientras se le hacían los funerales de cuerpo presente en la Catedral, y que predicó después por espacio de veinte días penitencia al pueblo; vimos la magnífica y soberbia capilla del cardenal Pacheco, que a pesar de su abandono descubre su solidez y belleza... y partimos el 25, a las primeras horas de la mañana, hacia Fuentes de Oñoro, pueblo español en la frontera portuguesa, en cuyo término está levantándose la estación que ha de unir el ferrocarril portugués que tiene por última estación el pueblo de Villar Formoso.

Como no hay carretera de allí a Fuentes, rompióse aquel día por desgracia nuestra, una legua antes de llegar a la frontera, el eje del coche en que íbamos, y tuvimos que andar a pie, no pudiendo llegar por este tropiezo a la hora debida al tren, a pesar de caerse el caballo y caballero que nos conducía las maletas en su precipitada carrera. ¡Vimos como se marchaba el tren! Cinco minutos faltáronnos. Todo por Jesús y su Teresa, dijimos con el Padre portugués, y nos quedamos en Villa Formoso. Pero como no hay mal que por bien no venga, esto nos dio ocasión para hacer media Misión en este pueblo, confesándose mucha gente aquel día.

He visto las comarcas del Duero, antes tan ricas merced a la abundancia y buena calidad del vino, hoy reducidas poco menos que a una absoluta miseria porque la filoxera ha muerto todos sus viñedos, y los pocos que quedan están heridos de muerte. Los días que visitamos Parandellinha, Lobrigos y otros puntos, tuvimos ocasión de ver y admirar la buena fe de sus habitantes al lado de causas que contristan el corazón.

Hemos visitado a Braga, la Roma portuguesa, como la llaman, y aquí es el único punto donde hemos visto sacerdotes con hábitos talares, esto es, con manteo y bonete, pues no usan el sombrero español, que causa no poca admiración a estas gentes.

Hemos visitado su antigua y rica Catedral, donde hemos admirado en su coro un bajo relieve admirable que representa el santísimo Sacramento en carroza triunfal llevando atados los herejes; sus ricas joyas, aunque faltan las mejores, pues más de veinte carretadas de plata se llevaron los franceses cuando la guerra

Hemos visto el Seminario, que se halla en estado muy floreciente (lo mismo que en Oporto), y es este nuevo plantel levítico, con fundamento, la única esperanza de verdadera restauración para Portugal. Hay 700 alumnos. Pero lo más admirable de Braga es el *Bom Jesu do Monte*, que es una montaña bastante elevada donde hay el *Via-Crucis*, siendo todas las figuras de escultura y de tamaño natural en cada capilla o estación. La crucifixión es una magnífica iglesia. Corona este monte la imagen de la Purísima Concepción, de Sameiro, que

este año, según unos un rayo o descarga eléctrica, y según otros una descarga de dinamita hicieron volar en mil pedazos, causando gran consternación y dolor a todos los católicos de la comarca. Hoy se trata de reedificar dicho monumento, y dar empuje a las obras de la iglesia, que tiene una bellísima imagen de la Purísima Concepción, bendecida por nuestro santísimo Padre León XIII.

Hemos visitado a Oporto, la ciudad más rica y comercial tal vez de Portugal: vimos su pequeña catedral, que nada tiene de notable; las iglesias de san Francisco, Carmen y otras, riquísimas por sus altares y talla, dorado todo con tal profusión y riqueza que deslumbra. Vimos en sus cuevas y pendientes lo que puede la industria del hombre, y lo que puede con la gracia de Dios.

Hemos visto...mas ¿a qué cansaros y cansarme? Creo que lo que más os importa como católicos y españoles es saber el estado moral y religioso y político de esta nación, y esto lo tenéis hecho ya, como os he dicho, por mano maestra.

Por mi parte no hallo exagerado este cuadro. Portugal es una colonia o factoría inglesa ha muchos años. La masonería reina allí holgadamente también muchos años ha, y sin tener a penas quien se oponga a su marcha antirreligiosa y desenfrenada. Los que debieran hablar han sido y son mudos ha muchos años salvo raras y nobilísimas excepciones, que hoy serán de cada día más numerosas con la gracia de Dios. En ellos hay o ha habido mucho temor de descontentar a los hombres, a los poderosos de la tierra, y poco o ningún temor de descontentar a Dios. En las contiendas entre Dios y el César casi siempre este último se ha llevado la mejor parte. ¡Qué desgracia!

Resultado de todo esto: que el demonio avanza pacíficamente en su camino de destrucción, y victorioso extiende y afianza cada día más sus conquistas y Dios se retira al interior de los templos, si es que allí también no se le inquieta en su pacífica mansión, pues cabalmente los días que yo he estado en Portugal eran días de elecciones de diputados a Cortes, y vi con profundísima pena que en las iglesias se reúnen los comicios electorales, profanando así todos los lugares sagrados. ¡Pobre Jesucristo! ¡Pobre Jesucristo! ni un rincón se te deja para morar en paz en esta ingrata tierra, un día tan religiosa, y que todo te lo debe!

El laicismo de peor género, o secularización, aquí, amigos míos, impera con todo descaro. Lo poco de bueno que queda religioso, se le quiere quitar este carácter. Así lo hemos visto en Busaco, antiguo desierto de Padres Carmelitas Descalzos, lugar de oración, de silencio y penitencia, y hoy convertido en sitio Real de recreo, donde se da rienda suelta a toda clase de malas pasiones. Así lo hemos visto en el *Bom Jesú do Monte*, de Braga, que a pesar de ser montaña sacra del Via-Crucis, se le va convirtiendo en vía de recreo o de deleites, pues llegando hasta su pie el ferrocarril, y con *el elevador*, sin ningún trabajo se sube a la parte alta, donde al lado de las estaciones hay sus restaurantes, y hasta palacios de recreo, y lagos, etc.; y así es que nadie a penas sube por la vía sacra, ni reza, sino se divierte, y come, y...también en esta iglesia se hacía la votación de diputados. ¡Qué escándalo! Se gritaba, se fumaba, se entraba allí con el sombrero puesto, etc., etc.; en fin, la casa de Dios se convertía en cueva de ladrones. ¿Cuándo suscitarás ministros celosos, Dios mío, que arrojen, como Tú un día, estos profanadores del templo a latigazos?

Mirando a Portugal, nación hermana de España, miro a mi patria, y me parece que desde aquí se comprende mejor su situación. He llorado por España, mi patria querida, ¿por qué ocultarlo? en tierra extranjera contemplando su porvenir. Veo Síntomas y señales, que si Dios no lo remedia, hacen temer que a España le espera la misma suerte que a Portugal. Ha cometido los mismos pecados y tal vez mayores. ¿Por qué no temer los mismos castigos?. Ese temor de descontentar la César, con peligro grande de descontentar a Dios; esa inclinación a componendas, deslumbradoras, si se quiere, pero que han de ser desastrosas, temo con fundamento que acabarán por degenerar nuestro carácter, y no sabremos decir el día de la lucha y del peligro: Húndase el mundo antes que ofender a Dios; húndase todo antes que disgustar a Dios; debemos obedecer a Dios antes que a los hombres. Tal vez estas nubes serán pasajeras... ¡Quiéralo así el Señor! Pero ¡ay! ¡si llegan a tomar asiento!. Temo que no veremos claro, y como en Portugal habrá con el tiempo muchos *canes muti non valentes latrare*.

Líbrenos el Señor de esta desgracia, que consideramos la mayor que puede sobrevenir a una nación católica. La patria de María Inmaculada y se santa Teresa de Jesús no puede sucumbir así. Podrá sucumbir en ríos de sangre o fuego, mas no en charcos de lodo y cieno.

Concluyo, amigos míos, pues me hago pesado, Oremos por Portugal. Creo que le esperan días mejores que los presentes. Piden hijas de las más animosas de santa Teresa de

Jesús, que tanto amó y se interesó por esta nación; pero que se lo paga hoy arrojando a sus hijas Carmelitas Descalzas con gran ignominia de sus conventos, pues no les deja hacer los votos, ni profesión religiosa ha más de cuarenta años. Mueren, en fin, por consunción, que es la más vil de las muertes. Confío en que pronto irán a esa algunas almas viriles, que aún quedan no pocas por fortuna en esta nación, a reforzar las filas de la Compañía de Santa Teresa de Jesús; y después de estar adiestradas en el combate, volverán a su patria para regenerarla por medio del apostolado de la oración, enseñanza y sacrificio.

A Dios, amigos míos, y que os guarde como desea vuestro amigo y compañero,
E. de O.

Aunque con algún retraso por la abundancia de originales, insertamos la siguiente reseña que nos remitió de Ávila nuestro ilustrado y celoso corresponsal:

MUCHAS GRACIAS

“De todo corazón se las damos al amable señor Director de la *Revista de santa Teresa* por haberse dignado insertar en ella nuestro artículo *Tristes consideraciones*, y como queremos imitar en lo que sea posible a la sabia y santa Maestra de espíritu, hemos de confesar humildemente, para dar a cada uno lo que es suyo, que la obra *Souvenirs du pays de sainte Thérèse*, es del canónigo señor Plasse, y no del abate Rebours, pues en la punta de la pluma o en el tintero se quedó decir que este último señor había dedicado muchas páginas en honor de la Doctora de Ávila.

“Perdona V., pues, señor Director; y como parece que en la que fue cuna y patria de la Santa amada de nuestro corazón no hay quien se encargue de dar cuenta de las fiestas que de tiempo en tiempo se hacen en su honor, voy fiando en la bondad de V. a convertirme en corresponsal de su apreciable *Revista*.

“En la Santa, y ya en España sabe todo el mundo que así es como se llama al templo edificado sobre la que fue casa de la gran Teresa de Jesús, se ha hecho solemne novena para celebrar la transverberación. A las seis de la tarde Rosario, una platicuita corta, pero nutrida de doctrina y llena de unción, hecha por el reverendo Padre vicario, venerable Fr. Gregorio de Santa Salomé, tan amado de los avileses, y al que se puede dar con justicia el título que le doy. Letanía al armonium, cantada por los Padres y un escogido coro de niños, la novena, gozos y una tierna despedida a la Santa.

“Por la mañana muchas misas, y la iglesia visitada frecuentemente, sobre todo por los viajeros, que ni un solo día dejan de ir a pasar algunos momentos en el lugar del nacimiento de la gran Reformadora.

“Las Carmelitas Calzadas de la Encarnación, en cuyo convento tuvo lugar el gran prodigio, han tenido un solemne decenario, cuyos ejercicios principiaban a las seis de la tarde con exposición del santísimo Sacramento, estación, villancicos, plática y reserva. Por la mañana, a las siete y media, tenían misa solemne, y a pesar de que el convento está algo distante de la ciudad, algunos días se han dicho misas encargadas por los devotos que no temían ni al sol ni al polvo.

“Lo mismo en la Santa que en la Encarnación se ha celebrado la fiesta con gran solemnidad. En la Santa costea el 27 la función su Patronato, y en la Encarnación es la caridad de los devotos la que ayuda a las pobres Religiosas, que no omiten medio para festejar a la que tantos y tantos recuerdos dejó en aquella santa casa.

“Las Comuniones, gracias a Dios, han sido frecuentes y algunos días numerosas, y la concurrencia más que regular. Se debe en parte la afluencia de fieles a los muchos forasteros que vienen aquí en el verano, unos a respirar este fresco ambiente, y otros, la mayor parte, a visitar a santa Teresa y admirar sus recuerdos y venerar sus reliquias.

“Como la conmemoración del aniversario de la fundación de San José es el 24 de Agosto, no quiero terminar sin decir a U. que el Cabildo catedral y el de Párrocos, después de Tercia, fueron a la iglesia del convento de las Madres a cumplir su voto, y que la función fue tan solemne como de costumbre.

“Suyo afectísimo,

“Un Teresiano.

“Ávila y Septiembre de 1.883”

LOS ANALES DEL CARMELO

Y LAS OBRAS DE CELO TERESIANAS, COMPAÑÍA, ARCHICOFRAÍA Y REBAÑITO

Hemos leído con interés y verdadera satisfacción los artículos que la excelente revista titulada *Anales del Carmelo*, que se publica en Francia, ha dedicado en el mes de Noviembre y Diciembre a dar a conocer las obras teresianas españolas que han brotado en estos últimos calamitosos tiempos en nuestra patria. Y con tanto mayor interés los hemos leído cuanto es raro en la nación vecina ocuparse en las obras de celo de las otras naciones para recordarlas a sus paisanos.

Una serie de artículos escritos con perfecto conocimiento de la materia hace ver lo que es la Compañía de Santa Teresa de Jesús, copiando sus programas de enseñanza, y la carta de una amiga a otra titulado: "Un día pasado en la Compañía de Santa Teresa de Jesús". La Archicofradía y Rebañito del Niño Jesús son también recomendados con interés por dichos artículos, copiando a la letra y traduciendo casi todo el Reglamento.

Pero lo que más nos ha sorprendido es la indicación que hace en el número de este mes, al dar cuenta de la fundación de una Residencia de la Compañía de Santa Teresa de Jesús en Orán.

Después de dar por supuesto ¡ojalá sea profeta nuestro amigo! Que la Compañía de Santa Teresa de Jesús desde Orán se extenderá por toda la Argelia y colonias francesas, y que se prepara para saltar los Pirineos y tomar posesión en tierra francesa, hace un llamamiento a las jóvenes francesas que se sientan llamadas a formar parte de esta Compañía en España, para después introducirla en Francia, ofreciéndoles costear el dote y pensión que se necesite a este fin. ¡Por qué medios se vale la Santa Bullidora de negocios y celadora de la honra de Jesús, para dar a conocer y extender sus obras, extendiendo por medio de ellas el conocimiento y el amor de Jesús! ¡Ojalá la voz de celo de nuestros amigos de allende los Pirineos halle eco y resonancia dulcísima en el corazón de las doncellas católicas de Francia, y vengan a reforzar las filas cada vez más numerosas de esta pequeña y animosa milicia femenil!

Son tantas las vocaciones que Jesús y su Teresa van despertando en diferentes puntos de España y aún del extranjero para su obra predilecta de la Compañía de Santa Teresa de Jesús, que pasan de sesenta las que tienen solicitado ingresar en ella, sin las diez o doce postulantes que se preparan a vestir el santo hábito y otras a hacer los votos por principio de año. Nuevas fundaciones nos piden de muchos puntos, que no podemos satisfacer tan pronto como deseamos, porque la formación y tiempo de prueba es muy largo en la Compañía de Santa Teresa de Jesús, o mejor, toda la vida en la Compañía de Santa Teresa de Jesús es una continua probación, toda vez que tiene por Constituciones el pasar no un solo noviciado de cerca de dos años y medio, sino segundo y hasta tercero antes de morir, si así se estimare conveniente.

EL ANGEL DE LAS PEQUEÑAS ATENCIONES

Este es el hermano querido del *ángel de los pequeños sacrificios*; su misión es quizá menos meritoria, porque exige menos abnegación, pero es más amable.

El no se oculta con aquella misteriosa discreción que da al *ángel de los pequeños sacrificios* un encanto particular; no: él no piensa siquiera en ocultarse; ¡lo que hace le es tan natural y le parece tan poca cosa!

El penetra en todas partes; se conoce que ha pasado por aquella habitación, por aquella sala, en cierta gracia que encante y hace sonreír.

El es para todos; y el padre y la madre, los abuelos sobre todo y la hermanita revoltosa y el hermano atolondrado y hasta los criados, todos dicen al mirarle: ¡Qué felices somos a su lado.

* * *

El ángel de las *pequeñas atenciones* piensa siempre en el bienestar de los demás; decía uno hablando de él: que *su vida es como la del pájaro, continuamente ocupado en construir un nido blando para sus polluelos*. Su pensamiento todos los días es este: *¿Cómo haré felices a los que amo?*

* * *

Al cumplir su deber, no se pregunta: *¿De qué manera me será más fácil?* Sino: *¿Cuál es la manera que agrada más a los demás?*

Se le presenta un objeto curioso, un libro raro, un grabado de precio, una flor nueva: ¡oh! Dice por instinto, ¡qué contenta se pondrá mi madre! Y se lo proporciona para ella.

* * *

Ninguna habitación más cómoda que la de su madre o de su hermana; ningún gabinete de trabajo mejor ordenado que el de su padre; ninguna casa donde se vean colocadas con más gracia, gusto y tacto esas mil bagatelas que sostienen la alegría y el bienestar.

Su hermano no pregunta jamás quién ha colocado allí para él aquellas flores, quién ha puesto en orden aquella habitación.

Una sonrisa dirigida al *ángel de las pequeñas atenciones* le dice muy bajo: ¡Qué bueno eres!.

* * *

El ha estudiado los hábitos de aquellos a quienes ama, y evita chocar con ellos. Lo que los extraños o los corazones menos benévolos llaman *manías*, él, en su bondad, lo llama necesidades.

* * *

¡Qué detalles tan encantadores podríamos referir!

Un padre de familia decía a la Superiora de un Colegio: “¿Qué habéis hecho con mi hija? Posee de tal modo el arte de encantarnos, que *yo no puedo ya enfadarme* desde que ella está con nosotros”.

¿Qué es lo que había hecho con ella? Le había inspirado con el corazón *la piedad y la abnegación* y le había dicho al oído: *Sed el ángel de las pequeñas atenciones*

* * *

“Conozco que no siempre soy amable, escribía otro padre, pero mi hija sabe que mis desvaríos se disipan ante cualquier atención amable, y tiene siempre una o muchas en reserva. Hay entre ella y su madre una encantadora emulación de provisiones; estoy seguro de no tener que pedir jamás esas mil pequeñas cosas que tanto contribuyen a la felicidad doméstica. Ellas piensan en todo, lo adivinan todo”

* * *

Este papel tan dulce de *ángel de las pequeñas atenciones*, es el vuestro, hijas de familia.

(De la Semana Católica)

SUSCRIPCIÓN

PARA REGALAR UNA MANO DE ORO A LA IMAGEN DE SANTA TERESA DE JESÚS
QUE SE VENERA EN LA CAPILLA DONDE NACIO LA SANTA EN AVILA,
EN SUSTITUCION POR LA QUE LE FUE SACRÍLEGAMENTE CORTADA Y ROBADA
EL 17 DE FEBRERO DE ESTE AÑO

	<i>Suma anterior</i>	5,388' 44	rs
Avila.- Un devoto teresiano y su familia.....		100	“
Segorbe.- Vicente Valenciano.....		20	“
Valencia.- Vicente Navarro.....		20	“

Suma y sigue..... 5,528'44 reales.

REVISTA DE LOS INTERESES DE SANTA TERESA DE JESÚS

Alciras.- Esta ciudad, la segunda por su importancia en el reino de Valencia, hace algunos años que tiene establecida la Archicofradía teresiana, contando en su seno más de 800 jóvenes y 200 niñas que forman el Rebañito del Niño Jesús. Notables por su celo en propagar las glorias de su Madre, han arreglado y dorado el altar de la Santa, que lo es de la

Purísima Concepción a la vez y adornando espléndidamente la capilla y han costeado las imágenes de la Purísima Concepción y de santa Teresa de Jesús, con un estandarte primorosamente labrado, que estrenaron el pasado año en las fiestas del Centenario.

Hallándose de paso a su regreso de Portugal el Fundador de la Archicofradía, pudo darles ejercicios espirituales con el celoso teresiano reverendo Juan Peiró por espacio de ocho días, concluyéndose el domingo 25 de Noviembre. La concurrencia a los actos, que se celebraban por la mañana a las seis y por la tarde a las seis y media, fue muy numerosa; el silencio y recogimiento grandes, y la Comunión general concurridísima a pesar de ser tiempo de recolección de la naranja, que tiene ocupadas a la mayor parte de las jóvenes de dicha ciudad. Por la tarde en la función última hubo un lleno completo en el templo de Santa María, poniéndose el Señor de manifiesto y cantándose por el coro de teresianas, con notable afinación y buen gusto, un bellissimo Trisagio a la Virgen y varios motetes a Jesús de Teresa y Teresa de Jesús. Predicó el sermón de perseverancia el Fundador de la Archicofradía, haciendo derramar muchas lágrimas a los oyentes. Concluyóse con la renovación de las promesas del santo Bautismo y con la bendición del Santísimo Sacramento, y luego despedida a María y Teresa de Jesús en el altar de la Santa.

El lunes a las siete se celebró Misa en acción de gracias en el altar de la Virgen Santísima. Confiamos, y con fundamento, que el fruto de estos santos ejercicios será abundantísimo para las jóvenes de la Archicofradía teresiana de Alcira. Unido el carácter vivo y animoso de las doncellas alcireñas con el celo de su digno Director, D. Francisco Richart, y Vice-director, D. Miguel Aparicio, y demás celosos sacerdotes, confiamos, repetimos, con fundamento que la Archicofradía teresiana de Alcira ha de ser una de las que ha de dar mas gloria a Dios y más honra a María Inmaculada y santa Teresa de Jesús en España. Así sea, por la intercesión de María y Teresa de Jesús como se lo pedimos.

Barcelona.-Las Hijas de María Inmaculada y santa Teresa de Jesús de la parroquia de San Antonio Abad y Nuestra Señora de los Ángeles acaban de celebrar la fiesta de la Inmaculada Concepción de María de un modo solemne y muy devoto. Se prepararon a ella con un solemne novenario, durante el cual elocuentes oradores ocuparon la sagrada cátedra, celebrando desde ella las glorias de la Inmaculada Madres del divino Amor. El día de la Inmaculada Concepción, que fue el último de la novena, por la mañana tuvo lugar la Misa de Comunión, en la cual, después de una fervorosa plática, distribuyó el Pan de los Angeles a una multitud de fieles el Rdo. P. Leandro, de las Escuelas Pías; a las diez se celebró con toda solemnidad el Oficio divino, que cantaron las señoras Religiosas, y en él hizo el panegírico de la Concepción purísima de María, el elocuente y fervoroso orador sagrado D. Alvaro García, Párroco castrense. La iglesia estaba enteramente llena de fieles, y en todos los semblantes se vislumbraba la alegría y santa piedad. La función de la noche fue también bastante concurrida, a pesar del mal tiempo que hacía; y en ella, después del rezo de las oraciones de costumbre y la meditación, cantaron las asociadas el Trisagio a la Virgen santísima, y en seguida dejó oír su autorizada palabra desde la cátedra de la verdad el eminente y reputado orador D. Antonio Piquer, Pbro., finalizando estos solemnes cultos con el besamanos a la Virgen purísima, cuya santa imagen estaba colocada bajo un magnífico dosel azul y rodeada de gran número de velas y flores. Durante este tierno acto se cantaron con ajuste y precisión bonitos himnos a la Virgen bella, y por último la despedida.

- Las teresianas de la parroquia de Nuestra Señora del Carmen (en las Jerónimas) obsequiaron al Serafín del Carmelo en su festividad. La víspera se adornó el altar de luces y flores, poniendo a la Santa un vestido nuevo. Al día siguiente muy de mañana fueron a felicitarla casi todas las asociadas. Por la noche empezó la novena con el rezo del santo Rosario, el cuarto de hora de oración, y ejercicios de la novena y sermón, que hizo todos los días el Rdo. D. Antonio Piquer, concluyéndose con la Plegaria cantada por las asociadas. El día último hubo Comunión general, que fue muy concurrida. A las diez y media cantóse un solemne Oficio, ensalzando las glorias de la Santa en un bellissimo discurso el Rdo. P. Tomás, de las Escuelas Pías, demostrando de cuánta necesidad es en los presentes tiempos que se alisten en las banderas de Teresa todas las jóvenes españolas, a fin de que por medio de la oración, y del buen ejemplo ganen almas para el Señor.

Por la noche predicó el referido P. Piquer, quien, después de comparar la Archicofradía teresiana al ejército aguerrido y esforzado, que dentro los muros de invencible castillo pelea con valor y denuedo las batallas del Señor, animó a las jóvenes a ser constantes en tan noble empresa, y a perseverar en el amor a Jesús y a su predilecta esposa hasta el fin.

Todas las asociadas de dicha parroquia están muy animosas para defender los intereses de Jesús y su Teresa aún a costa de sacrificios, y a ganar almas arrinconadas, como decía nuestra Santa.

Benifairó de Valldigna.- El 13 de Septiembre será día de grato recuerdo para este religioso pueblo. Con pocas horas de anticipación se supo que al día siguiente se había de instalar la Archicofradía teresiana, aprovechando la ocasión de hallarse accidentalmente el Director de la *Revista teresiana* en el vecino pueblo de Tabernes. Debido al celo e iniciativa de su celoso cura-párroco, se celebró Misa de Comunión general en la que comulgaron, a pesar de ser día de labor, todas las jóvenes del pueblo, haciéndoles la plática y dándoles la Comunión en la Misa el Fundador de la Archicofradía. Cantáronse hermosos motetes por el coro de canto, durante la Comunión, y se les vistió la medalla, renovando las de la Junta las promesas del santo Bautismo.

Por la tarde a las tres hízoles otra plática familiar el mismo Fundador, explicándoles qué era la Archicofradía teresiana y la santa Doctora.

Mataró.- Un sacerdote amigo nuestro nos escriba:

“No puedo menos que reseñar las fiestas que en ésta Asociación teresiana ha dedicado a su excelsa Patrona. Empezóse la vigilia de la Santa la novena cantada al órgano; el día de santa Teresa hubo Misa solemne (cantóse la de Mercadante), y continuó por la tarde la novena, en la que cada día las asociadas saludaban con diversos himnos a aquella Mujer grande. No satisfecha la devoción con esos cultos, el sábado siguiente cantáronse Maitines y Laudes por la Rda. Comunidad de la parroquia de Santa María, donde se halla instalada la Asociación. El Domingo 24 de Octubre hubo Misa de Comunión, en la que dirigió la palabra a las jóvenes teresianas el Director, señor Arcipreste de ésta; por la tarde, para secundar las indicaciones del Sumo Pontífice, se expuso el Santísimo Sacramento, cantándose el Rosario con explicación de misterios por el mismo Director, siguió la novena cantada, sermón que predicó el M.ltre. Sr. Canónigo Rdo. D. Antonio Barjau, y terminó la función con un solemnísimos *Te Deum* a voces, en acción de gracias por los beneficios que han recibido las asociadas desde la instalación de la Sociedad en Mataró, recibiendo la bendición con el Santísimo Sacramento.

Simat de Valldigna.- El día 14 de pasado fue día de alegría para los piadosos habitantes del pueblo de Simat (Valencia) para todos los que se interesan por la gloria de nuestra Madre santa Teresa de Jesús, y en especial para el digno señor Cura del pueblo y jóvenes de la Congregación de Hijas de María. Con ocasión de hallarse en el inmediato pueblo de Tabernes de Valldigna el fundador de la Archicofradía teresiana, y deseando gozar de las gracias que el Señor se complace en derramar por medio de ella sobre los pueblos y sobre las jóvenes que a ella pertenecen, rogaron al Padre Fundador fuese agregada a dicha Archicofradía la Asociación de Hijas de María Inmaculada; y dicho señor, que cifra todas sus complacencias en dar honra y gloria al Serafín del Carmelo y en extender por todo el mundo el reinado de su conocimiento y amor, accedió gustoso a los deseos del celoso cura párroco D. Rafael Pérez, y la víspera se acordó y anunció la función para dicho día 14. Todas las jóvenes se dispusieron para el caso purificando sus conciencias con el sacramento de la Penitencia, a cuyo fin ocupaban los confesonarios los señores sacerdotes del pueblo, Rdo. D. José Flors, cura de Valldigna, celoso de la gloria de la Santa, y el infatigable y espiritual misionero M. Juan Peiró. Era cerca de medio día cuando el señor Cura de la Parroquia que celebraba la Misa repartió la sagrada Comunión a más de cien jóvenes, habiendo antes predicado el Rdo. José Flors sobre las ventajas y frutos de la Archicofradía teresiana. Durante la Comunión el coro de jóvenes de la Asociación cantó bonitos cantos al sagrado Corazón de Jesús, acompañando el órgano. Acabada la santa Misa, que serían las doce, el Fundador de la Archicofradía invistió la medalla de la Archicofradía teresiana a las señoritas que componían la Junta directiva, contándose entre ellas la señora Profesora de niñas del pueblo, que con satisfacción de los señores sacerdotes y de las familias se distingue por el celo de la educación cristiana de las niñas a su cargo y de la gloria de Jesús y su Teresa.

El señor Cura de Benifairó anunció la función para las dos de la tarde. En esa hora ya estaba llena de personas de todas clases y condiciones la bonita iglesia de Simat, que contentas acudían a tributar a su Dios los homenajes de su fe y de su gratitud por tan inesperada visita como fue la presencia del Fundador de la Archicofradía, que no sin disposición divina llegó al delicioso valle que abraza los pueblos de Tabernes, Simat y Benifairó,

el que no sin fundamento es llamado un recuerdo del paraíso terrenal por su magnífica y lozana vegetación, llamando sobre todo la atención los inmensos campos de naranjos, que por su espesor y abundancia bien puede decirse que son bosques, y la caudalosa fuente que los fertiliza, nacida en Simat. Infatigable cuando se trata de la honra de la Santa amada de su corazón, predicó las glorias de la santa Madre el Fundador, exhortando a los oyentes a la oración y prometiendo el cielo en nombre de la Santa si hacemos cada día un cuarto de hora de oración. Cantóse por las jóvenes un bonito Trisagio a la Virgen, y las cantoras de Tabernes cantaron las glorias de santa Teresa y la Plegaria, hermosa composición de una joven teresiana. La alegría y el contento se veían retratados en los rostros de aquellas modestas y piadosas jóvenes, que se consideraban felices porque en adelante serán hijas de María Inmaculada y santa Teresa de Jesús. Gracias mil a Jesús de Teresa y a Teresa de Jesús, porque en medio de este siglo materializado y corrompido suscita (hoy más que nunca) almas candorosas que, despreciando las vanidades del mundo, quieren consagrarse exclusivamente a amar y servir a Dios. ¡Oh, si tanta jóvenes buenas como viven en el mundo supiesen lo que es la Religión! ¡Si supierais, jóvenes amables, lo que es vivir en la Compañía de Santa Teresa de Jesús! ¡ Si supieseis lo que es ser llamada por el Señor a celar sus intereses, a enseñar a los pequeñuelos quién es Jesús y hacer que le amen! ¡Si pudieseis comprender cuan grande es esa dicha! ¡Oh, no, no quedaríais ninguna en el mundo, no repararíais en dificultades, no os arredrarían los obstáculos que el demonio os presenta y el Señor lo permite para probar vuestra fidelidad. Todo lo venceríais y por todo pasaríais con tal de merecer el ser escogidas para extender el reinado del conocimiento y amor de Jesús, María, José y Teresa de Jesús por todo el mundo por medio del apostolado de la oración, enseñanza y sacrificio. Creedme, jóvenes queridas; hacedlo así, cueste lo que cueste, murmure quien murmure, trabájese lo que se trabajare, más que se hunda el mundo. Escuchad la voz de Dios que os llama, y seguidla. El amor que os promete el mundo es falso, es mentira, solo el amor de Jesús llenará vuestro corazón; solo él os hará felices en la tierra y en el cielo. Os lo dice quien goza de esta felicidad en la casa del Señor, en la Compañía de Santa Teresa de Jesús, y que desea para vosotras esta misma felicidad.- C.

RUINAS SAGRADAS

VIII.- JEREZ DE LA FRONTERA

CAPILLAS Y ORATORIOS. (Continuación).

Nuestra Señora de los Remedios granero.

Ecce-Homo; accesoria

La Caridad; casa-ayuntamiento

Oratorio de la Carnicería; sin culto

RURALES

Nuestra Señora de Aina; sin culto

Santo del Cielo; sin culto

RESUMEN

Iglesias derribadas por la piqueta revolucionaria, 16.- Sin culto, 8.- Total, 24.

Conventos destruidos, 10.- Destinados a otros usos, 18.- Total, 28.

IX.- PLASENCIA.

Iglesia y convento de franciscanos, de San Francisco. La primera está convertida en taller de carros y otras cosas por el estilo; y el segundo ha sido destinado por su poseedor a vivienda de criados suyos.

Iglesia y convento de Santa Clara, de las Claras. En la iglesia se halla establecida la venerable Orden Tercera de San Francisco, y también es hoy iglesia parroquial de San Juan. El convento dividido en casas.

Iglesia y convento de Descalzos de San Pedro de Alcántara. Una y orro destruidos, y en su solar y en el poco que se conserva en pie de un antiguo hospital (a la salida de la Puerta del Sol), se halla establecida una fábrica de corcho.

Ermита de San Miguel. Demolida por completo, con pretexto del trazado de la carretera de Cáceres; pero dicen que no había necesidad de tal demolición.

Ermита de San Antón, en el paseo de este nombre. Derribada.

Colegio para gramáticos. Vendido y propiedad hoy y casa particular
Parroquia de San Juan, en el barrio de este nombre, a orilla derecha del jerte. Vendida no ha mucho, y transformada en fábrica de fósforos.

Existe además *Santa Ana, colegio de jesuitas*, expulsados por el señor rey D. Carlos III, a quien Dios haya perdonado. La iglesia está abierta al culto, y el convento sirve de Casa-cuna y Hospicio para mujeres. ¡Qué magnífica y selecta debió ser la biblioteca de este colegio, fundado por el santo Virrey de Cataluña y amigo íntimo del gran Emperador que vino a concluir sus días en el monasterio de Yuste, a poca distancia de esta ciudad!

X.- VALLADOLID PARROQUIAS

San Miguel; reedificada por los Reyes Católicos después del incendio de 1.478 y situada en la que hoy es plaza de su nombre.

San Nicolás; fundación del conde Ansúrez a principios del siglo XII, Estuvo situada a la cabeza del Puente Mayor.

San Juan Bautista; estuvo situada en el final de la calle de su nombre. En el siglo XII fue uno de los doce conventos (el segundo) que los Caballeros Templarios tuvieron en España.

San Benito el viejo; estuvo situada junto al Palacio del Sol.

San Esteban; estuvo situada en el terreno que hoy ocupan las casas números 6 y 8 de la calle de Herradores.

San Ildefonso; estuvo situada en la calle del Sacramento, más allá de la iglesia en que hoy se halla trasladada, y que fue convento de las monjas Agustinas Recoletas

CONVENTOS DE FRAILES

San Francisco el Grande; estuvo situado en las calles que hoy son de Santiago, la Constitución y Alfonso XII. Se desmontó en el año 1.837.

San Pablo; estuvo situado en lo que hoy es la estación de los tranvías. La iglesia permaneció mucho tiempo cerrada, más hoy está otra vez abierta, si bien desnuda completamente de todas sus riquezas.

La Merced Calzada. El convento es hoy cuartel de caballería, y la iglesia se derribó en 1.843, rompiéndose a golpes la celebradísima y venerada Virgen de la Cera, oculta en el sagrario, al deshacer el altar mayor para sacar el oro de las maderas.

San Benito el Real, uno de los edificios más grandiosos de la Orden. El convento es hoy cuartel de infantería, y la iglesia cerrada al culto.

San Agustín. Una de las cuatro principales casas de la religión agustiniana en castilla. El convento está destruido, la preciosa iglesia sirve hoy de pajar para la Administración militar.

La Trinidad Calzada. Estuvo situado en la calle de Doña María de Molina. La iglesia fue suntuosa, pero ni eso le valió; fue derribada juntamente con el convento, y la huerta sirvió para prolongar el paseo de las Morereas.

Nuestra Señora del Prado. Edificio grandioso y magnífico, algo parecido al Escorial. Hoy está muy deteriorado, y sirve de presidio.

San Gregorio. Es uno de nuestros primeros monumentos arquitectónicos por su mérito y belleza. En la iglesia, desposeída de todas sus obras de valor, todavía se dice una Misa en algunos días. En el convento está el Gobierno civil y la oficinas de Hacienda.

San Ignacio. La iglesia se conserva muy bien y aun guarda gran parte de sus buenas obras, gracias a la solicitud de los Curas de la parroquia de San Miguel, que hoy está en ella. El colegio fue primero destinado a cuartel y luego destruido en parte para levantar una barriada de casas.

San Ambrosio. La iglesia, robada e incendiada, se conserva en su fábrica y ornamentación mucho mejor que de la calamidad de los tiempos podrías esperarse. El colegio, ya muy viejo, sirve hoy de cuartel.

Nuestra Señora de la Victoria. Fue el segundo convento que de los Mínimos de San Francisco de Paula se fundó en Castilla la Vieja. La iglesia se conserva y sirve de ayuda de parroquia de San Nicolás. El convento fue completamente destruido.

El Carmen Calzado. La iglesia, sin culto y completamente abandonada, corre peligro de desaparecer a poca costa. El convento, no en muy buen estado, sirve hoy de hospital militar.

El colegio de San Gabriel. Estuvo situado junto al ya referido San Agustín, y se demolió para dar mayor extensión al fuerte de San Benito, situado en aquel otro convento.

El Carmen Descalzo. Fue la segunda fundación de la Reforma, entre los varones. La iglesia se conserva en deplorable estado. El convento está derruido casi por completo.

San Basilio. Primero estuvo en la ermita de San Cosme y San Damián y después en la casa de la Cadena, en la margen derecha del Pisuerga. No queda ya nada.

San Juan de Dios. Este convento-hospital estuvo detrás de la Academia militar de caballería. Después fue una fábrica. Hoy ya casi no se conoce donde se hallaba.

Recoletos de San Agustín, o San Nicolás de Tolentino. Estuvo en la acera de su nombre, haciendo esquina a la calle del Perú. Hoy se han levantado sobre el solar una casas nuevas para *hermosear* el paseo.

Clérigos Menores de la Orden de San Agustín. Estuvo situado en la calle del Obispo. No quedan más que ruinas.

San Diego, de la Orden de San Francisco. Estuvo situado detrás del palacio real. Ya no queda nada.

La Merced Descalza. Destruído el primitivo convento que tenía a la derecha del Portillo de su nombre, se instalaron después de la francesada en el convento de San Juan de Letrán, del cual no queda tampoco más que la iglesia.

Trinitarios Descalzos. Estuvo situado en la plaza de San Quirce.

Canónigos Premonstratenses. De este tendríamos mucho que hablar. Después de la exclaustación le tuvieron los jesuitas y luego fue templo (*sic*) de la libertad, del cual salieron *hombres muy grandes*. La iglesia está cerrada y sin altares ni nada. El convento sirve de Escuela Normal.

Capuchinos. Estuvo situado al final de recoletos. La huerta fue primero *vivero de plantas* y hoy es la estación del ferrocarril. El convento fue demolido en 1,860, también para *hermosear* el paseo.

El Colegio Mayor de Santa Cruz, insigne y grandiosa fundación del cardenal Mendoza, muy favorecida también por los Reyes Católicos. Esta Institución tan magnífica concluyó por el tiempo en que concluyeron todas las de su clase; aunque volvieron a recibirse colegiales en el año 1.833, subsistieron tan solo cinco años más, y desde entonces ha permanecido cerrado. Se conserva la magnífica biblioteca, muy acrecentada con parte de los libros de los conventos y con otros donativos. El edificio permanece muy bien tratado, en él se hallan el Museo Provincial, la Academia de Bellas Artes y el Instituto de segunda enseñanza.

MONJAS

Recoletas de San Agustín; fundación de 1.606. Su iglesia es la que hoy ocupa la parroquia de San Ildefonso; el convento ha desaparecido. Las religiosas fueron trasladadas a las Lauras.

Belén; Bernardas. Fundación de 1.612. Patronato del gran duque de Lerma. En su iglesia está la parroquia de San Juan. El convento se demolió por ruinoso. Las monjas fueron trasladadas a las Huelgas.

San Bartolomé; trinitarias. Fundación de 1.626. Fue demolido en 1.837, y las religiosas trasladadas a Jesús y María.

CAPILLAS

Una ermita o humilladero situado a la parte opuesta del Puente Mayor, muy próximo al solar que ocupó el convento de monjas de San Bartolomé. Este humilladero estaba sujeto a la iglesia de la Pasión, y se destruyó en 1.815.

Nuestra Señora del Val. Se fundó en el siglo XVI, y era una de las dos únicas iglesias consagradas que contaba Valladolid. Estuvo situada en la parte del perímetro que hoy ocupa el mercado de su nombre, y su derribo fue la última hazaña de la Revolución.

BIBLIOGRAFIA

Propaganda Católica, por D. Félix Sardá y Salvany, director de la revista popular. Excelente idea ha sido la de reunir en volúmenes la preciosa colección de libritos en que con formas ligeras y agradables se tratan los puntos más interesantes de la teología y de la moral, se combaten los errores más extendidos y se ataca el indiferentismo y los vicios que corroen a nuestra sociedad.

En un elegante tomo en 4º de más de 600 páginas, primero de los que formaron la obra completa, y perfectamente impreso en la reputada Tipografía católica, se hallan reunidos cien

libritos de los que había publicado el celoso e ilustrado director de la *Revista popular*, con el título de "Biblioteca ligera".

Para esta obra ha mandado hacer dicha Tipografía una encuadernación lujosísima, viéndose en las tapas del libro, combinados sobre fondo encarnado, bonitos dibujos negros y dorados, formando un conjunto del mejor gusto.

Encarecer el mérito y la importancia de esta obra de propaganda es excusado, siendo ya tan conocidos como apreciados los libritos que la componen. Diciendo que son de nuestro querido amigo el Dr. Sardá, no es necesario añadir otra cosa para los que no los conozcan.

La oportuna idea de reimprimirlos en forma de libro, permite tenerlos encima de un velador y en disposición de hojearlos a cada momento y de encontrar en ellos lectura siempre útil y agradable en las reuniones de familia. Y permite también el lujo de la edición hacerle objeto de regalo o de aguinaldo, especialmente en los días de Pascua o de Santos, en que es costumbre hacer obsequios de esta clase.

Otra ventaja que tiene esta edición es su baratura, pues solo cuesta encuadernado, seis pesetas, siete y media con los cantos dorados, y cuatro en rústica

CRONICA NACIONAL

El 18 de Noviembre tuvo lugar en el pueblo de Mora de Ebro, en la diócesis de Tortosa, la bendición y colocación de la primera piedra de lo que ha de ser iglesia convento de Religiosas Mínimas Descalzas de san Francisco de Paula. Hizo dicha bendición el ilustrísimo señor Obispo, que se había trasladado allí el día anterior acompañado de varios sacerdotes. Después de la bendición, subió al púlpito el Dr. Don Manuel Domingo y Sol, y pronunció un elocuente discurso, haciendo ver los bienes que en el orden moral y aún material reportaría aquel pueblo, y la gloria que le cabía por ser aquel monumento objeto de los deseos y del vaticinio de la que fue hija privilegiada de aquella población, sor Filomena Ferrer de Santa Coloma, muerta en olor de santidad en el convento de Mínimas de Valls el 12 de Agosto de 1.868, y cuya causa de beatificación está incoada desde el año 1,881. Terminó el orador vitoreando al Corazón de Jesús, a sor Filomena y a Mora de Ebro, siendo contestado con entusiasmo por aquella apiñada muchedumbre, que no bajaba de seis mil almas.

-El Papa ha concedido el título de *Pontificio* al Seminario de San Cecilio de Granada. Se funda esta concesión en la antigüedad de este colegio, el cual sirvió de modelo a los Padres del Consistorio de Trento al establecer los seminarios diocesanos.

-El sábado 15 del corriente se pondrá la primera piedra en el religioso pueblo de Benicarló, de la iglesia convento de Religiosas de la Purísima Concepción. Se cree asistirá a este acto el ilustrísimo señor Obispo de Tortosa.

-En estos días han salido del convento del Carmelo, establecido en Borgoña, con dirección a Cuba, varios religiosos, con el piadoso fin de predicar y ejercer los sagrados ministerios en aquella isla.

-Dentro de breve tiempo se establecerá en Burgos una escuela dirigida por los Hermanos de la Doctrina cristiana.

-El domingo último se inauguró en Ciudad-Rodrigo la escuela pública que acaba de construirse en el arrabal de San Francisco, gracias a la cuantiosa limosna dada al efecto por un sacerdote, hijo de aquella ciudad.

Asistieron a tan solemne y transcendental acto todas las Autoridades, distintas Comisiones que representaban a las Corporaciones de la localidad, los profesores de instrucción primaria y numeroso concurso. En los discursos que se pronunciaron, predominó, como idea principal, *la necesidad de la enseñanza religiosa*.

-Los estudiantes de Valencia han dirigido al Prelado la siguiente protesta, que cuenta numerosas firmas:

"Los que suscriben, estudiantes en su mayor parte de la Universidad de Valencia, protestan con toda energía contra las sandeces e impiedades publicadas en el inmundo papel, que bajo el título *La Reforma social*, ve la luz pública en esta católica ciudad. Nuestro

vigilantísimo y amadísimo Prelado, en cumplimiento de su sagrado ministerio, ha prohibido oportunamente la lectura de los asquerosos escritos que contiene, y nosotros como fieles hijos de la Iglesia, no solo acatamos sus disposiciones sino que nos complacemos en hacer pública nuestra incondicional adhesión a la Autoridad eclesiástica.

“Valencia, 23 de Noviembre de 1.883”.

-En Mahon se está construyendo con toda actividad una gran iglesia dedicada al patriarca san José.

-Se ha presentado al señor Arzobispo de Zaragoza una Comisión de los dependientes de comercio de aquella localidad, pidiéndole que interponga su valimiento a fin de que se cierren los establecimientos los días festivos. El Prelado les ha prometido que hará todo lo posible a fin de que se vean satisfechos sus deseos, que son los mismos que a él le animan.

-En Mondoñedo se ha constituido una Asociación de Señoras con el piadoso objeto de proveer a las iglesias pobres de ornamentos y vasos sagrados.

-En el proceso que los reverendos Padres del convento de la Vid tienen incoado contra el difunto *Progreso de Castilla*, que se atrevió a injuriar groseramente y de una manera infame a tan respetable Comunidad, se ha dado por el Juzgado en auto de que se tenga por procesado a don Antonio Luna y Gómez, autor de las injurias, al cual se le ha recibido ya indagatoria. Además se ha mandado por el Juzgado que se le embarguen bienes por la cantidad de *mil quinientas pesetas*, si no diesen fianza metálica por esa suma, una cuarta parte más en efectos de la Deuda pública, y doble suma en fincas o bienes inmuebles, formándose la oportuna pieza separada.

-Los protestantes han celebrado el centenario del nacimiento de Lutero con sacrílegas fiestas y bacanales, haciendo circular por las Agencias telegráficas un despacho fechado en Madrid, en el que con el descoco y desvergüenza de esas gentes, se miente hasta el extremo de decir *que han asistido a honrar el centenario ocho mil protestantes*.

Ya lo saben nuestros lectores: unas escuelas de niños desgraciados, y dos centenares de extranjeros, revolucionarios sin fe ninguna: estos son los *ocho mil*, número que sirve para embaucar a las Sociedades bíblicas a fin de que no cesen de enviar dinero con que seguir corrompiendo almas, y poder vivir sin trabajar.

Ellos mismos lo saben y lo dicen: son estériles como semilla maldita, sin fuerza ni virtud, más que para hacer incrédulos a pobres de fe y de recursos, ignorantes completamente de los dogmas divinos.

-Hállase actualmente en Cataluña el M. Rdo. P. Ignacio María Sans, exprefecto de las Misiones de los Padres Franciscanos Observantes entre los antropófagos del Marañón (América meridional.) Este intrépido Franciscano ha consagrado veinte años a la conversión de los pobres salvajes. Imposible sería referir los trabajos, penas y angustias que por la gloria de Jesucristo y por el bien de su prójimo ha sufrido; baste decir que tres veces ha derramado su sangre siendo flechado por aquellos mismos a los cuales quería hacer partícipes de los méritos de la sangre de nuestro divino Señor.

-En el Congreso geográfico que se ha celebrado en Madrid un Misionero que ha viajado por China y por el Tonkin, ha asegurado que en esta última comarca hay 220.000 católicos convertidos por misioneros españoles, procedentes de las islas Filipinas, y ha encarecido a todos la urgente necesidad de establecer en Tonkin un consulado español que garantice y proteja los intereses de nuestros naturales en dicho país.

Estos resultados brillantes de las Misiones españolas de Filipinas se deben a los RR. PP. De la Compañía, a los Agustino y Dominicos.

A estos humildes varones se debe el respeto que en Oriente se tiene al nombre de España; ellos son los que, a la vez que evangelizan almas para el cielo, aseguran la influencia española en apartadas regiones.

-Hemos sabido con satisfacción, que el Rdo. P. Manuel Blanco, Agustino de Filipinas, ha obtenido en la exposición de Amsterdam el gran premio de honor adjudicado a la ciencia por su importante libro intitulado *Flora de Filipinas*.

Damos nuestra más cordial enhorabuena al premiado, y recomendamos este dato a los que miran a los religiosos con desprecio como ignorantes y les acusan de inútiles para las ciencias.

-El Ayuntamiento de Fontiveros ha participado oficialmente al celoso Sr. Obispo de Ávila, que cede gustosa aquella Corporación, para el uso que estaba destinado, el convento de Carmelitas Descalzos, que hoy se utilizaba para usos profanos.

Felicitemos al Prelado y al Ayuntamiento de la patria de San Juan de la Cruz, cuya conducta es laudable y digna de imitación.

CRONICA EXTRANJERA

Las relaciones entre el Vaticano y el Gobierno de la depravada república francesa se encuentran en un estado de tirantez, que casi debe considerarse próximo a la ruptura. Dícese, en efecto, que reunida el 26 de Noviembre la Congregación de Negocios eclesiásticos para estudiar la situación religiosa de Francia, comenzó la discusión sobre si debía o no ser llamado a Roma el Nuncio en París.

Asistían a la reunión todos los que han desempeñado este importante cargo y más de veinte Cardenales, algunos de los que se declararon convencidos de la necesidad de obrar con energía ante las cada día más intolerables persecuciones del Ministerio Ferry.

Es en verdad, sin ejemplo, el cinismo con que éste y sus acólitos se dedican a falsear las leyes para causar perjuicios al clero francés. Recientemente ha firmado el ministro de Cultos siete decretos de suspensión de *sueldo* (como se empeña en decir él) de otros tantos eclesiásticos que se han permitido calificar como se merece y su conciencia les dicta, los manuales laicos que el Gobierno pretende imponer a los padres de familia para convertir al ateísmo a sus pequeñuelos. ¡Y a eso se llama libertad de conciencia!

-El día 12 del pasado Noviembre se celebró en la capilla del cementerio del espíritu Santo en Roma una Misa solemne por el eterno descanso de las almas de los soldados del antiguo ejército pontificio.

El general Kanzler, promministro de la Guerra, asistió a la Misa, y también estuvieron presentes todos los jefes de los cuerpos y gran número de antiguos oficiales y soldados del disuelto ejército pontificio.

-Los Obispos católicos de los Estados Unidos han pedido al Papa que nombre un Nuncio en Washington. Su Santidad ha accedido, habiendo recibido de aquel Gobierno seguridades completas de que el representante de la Santa Sede disfrutará en los Estados Unidos del rango e inmunidades concedidas a los ministros de las potencias europeas.

-Entre las audiencias que han tenido con Su Santidad en estos últimos días muchos Prelados y gran número de fieles del orbe católico, merecen especial mención las concedidas al orientalista Bikell, ilustre catedrático de la Universidad de Inspruck; a Mons. Hoppes, Obispo de Luxemburgo; a una comisión de la Archicofradía de la Preciosísima Sangre, instalada en San Nicolás, y a Mons. Seghers, arzobispo de Oregon-City (América del Norte)

-Ha fundado nuestro Santísimo Padre en Carpineto, su país natal, un establecimiento benéfico para los enfermos y ancianos pobres, el cual ha confiado a los Hermanos de San Juan de Dios. La fiesta de inauguración tuvo lugar recientemente en medio de entusiastas manifestaciones de reconocimiento a Su Santidad por los habitantes.

-Un magnífico testimonio de la unión del Episcopado con la Santa sede ofrece en estos momentos la presencia en la capital del orbe católico de doce Arzobispos y Obispos de América, animados del común deseo de hacer más estables y rápidos progresos de la fe en el Nuevo Mundo por una aplicación más uniforme de la disciplina eclesiástica.

He aquí la lista completa de estos Prelados: Monseñor Williams, arzobispo de Boston; Mons. Corigan, auxiliar del arzobispo de Nueva-York, Mons. Gibbons, arzobispo de Baltimore; Mons. Fechan, arzobispo de Chicago; Mons. Heiss, arzobispo de Milwaukee; Mons. Seghers, arzobispo de Oregon-City; Mons. Chatard, obispo de Vincennes; Mons. Ryan, coadjutor de San

Luis; Mons. Hara, obispo de Siraton; Mons. Gerold, obispo de Sittle-Raock; Mons. Becker, obispo de Wilmington, y Mons. Flash, obispo de Croszen.

-Los Obispos americanos continúan celebrando sus reuniones dos veces por semana en el palacio de la Propaganda, bajo la presidencia de los cardenales Simeoni, Howard y Angel Jacobini, y con la asistencia de diversos Prelados y teólogos.

Estas conferencias tienen por objeto determinar los elementos de deliberación y de decisión del futuro Sínodo que se celebrará más tarde en Nueva-York y al cual asistirá Mons. Sepiacci, de la Orden de San Agustín, obispo titular de Coligine, en calidad de legado de la Santa Sede.

-Los Obispos americanos permanecerán en Roma, lo menos hasta fines de Diciembre.

-Los Padres Dominicos de la ciudad de San Francisco (Nuevo Méjico) van a erigir una iglesia, bajo la advocación de Nuestra señora del Rosario y Santo Domingo de Guzmán. Este tempo, a juzgar por los buenos deseos y por los recursos con que cuentan sus fundadores, será un portento de arquitectura y rico legado que mostrará a las generaciones venideras la piedad y munificencia de los fieles de dicho país.

-Días pasados un italiano llamado Federico Bondi formó el criminal propósito de disparar un tiro a una imagen de la Santísima Virgen, pero tan salvaje intento quedó frustrado por reventar el fusil en sus manos, y este desgraciado sufrió la triste consecuencia de perder un brazo. Si tuviera inteligencia ya que le falta la fe, bien podría conocer este desdichado que Dios ha querido castigar de una manera visible e inmediata semejante sacrilegio.

-Un hermano de lord Nothcote, jefe de los conservadores ingleses, acaba de convertirse al catolicismo. Era pastor protestante, y el estudio de los sagrados Textos le ha abierto los ojos a la luz de la verdad.

-El movimiento a favor del catolicismo en Holanda es cada día más halagüeño; hace un mes se bautizaron abjurando sus errores protestantes ciento nueve individuos, y actualmente están aprendiendo la doctrina muchas familias de judíos.

RETIRO MENSUAL – día 15 de diciembre

MAXIMA.- Véante mis ojos
Dulce Jesús bueno
Véante mis ojos
Muérame yo luego.
(*Santa Teresa de Jesús*)

VIRTUD.- Devoción al divino Niño de Belén

REFLEXIONES.- ¡Cuan tierno, cuan dulce es amar al gracioso y divino Niño de Belén!... Llégate, alma mía, en alas del divino amor, hasta la pobre gruta; pide al santo José el llagarte al humilde pesebre, y una vez junto a él di a María, Madre Virgen pura, te permita tomar al gracioso Niño en tus brazos...¡Ah! estréchale cariñosamente contra tu pecho, besa con humildad sus delicados piecitos, dile con respeto mil santas locuras, mil requiebros hijos del más puro amor; es niño, y como tal gusta se le acaricie. ¡Oh el más hermoso de los hijos de los hombres, mi amado Jesús! Te veo niño, pero eres Dios infinito. Tus azulados ojos, a los que ofende hoy el más débil rayo de luz, escudriñan lo más recóndito de mi corazón; tus labios de carmín que solo despiden hoy tristes vagidos, serán más tarde el oráculo de la Sabiduría increada; tus torneadas manos, hoy sin fuerza, sacaron de la nada el mundo entero; tus agraciados pies, hoy sin movimiento ¡ay! Cuántas veces correrán en busca de mi alma descarriada!!...

Sólo pobres padres te arrullan y sencillos pastores te cortejan, mas Dios de cielos y tierra eres adorado, alabado y recreado con melodiosos acordes por miles de Ángeles... Padece frío, hambre; mas tú eres quien viste los campos de flores y esmalta de verdor las praderas, y cubre de hojas los árboles...; duermes en cuna de bestias, mas eres honrado en un

trono de gloria eterna en lo más excelso de los cielos... ¡Oh mi divino Jesús! ¡Oh mi adorado Jesús! ¡Oh mi amado Jesús! ¡Cuan tierno y cuan dulce es amar al gracioso y divino Niño de Belén!...Cuanto más pequeño más te amo; cuanto más abatido, más te respeto; cuanto más pobre, más en Ti confío. ¡Oh mi Jesús! Toma mi corazón te lo ofrezco, adórnale, purifícale, conságrale para tu morada; sea mi corazón tu lugar de descanso y de recreo.

PRÁCTICA.- Albergar en el pobre pesebre de nuestro corazón a Jesús sacramentado, en desagravio del desprecio que de él hicieron los de Belén y hacen hoy los malos cristianos, tardíos y remisos en recibirle.

INTENCIONES

El triunfo de la Iglesia, la libertad de nuestro amantísimo Padre León XIII, la prosperidad de España.- Los Misioneros de Santa Teresa de Jesús.- La Archicofradía, Rebañito y Compañía de Santa teresa de Jesús.- Las Misiones católicas.- La Comunidades religiosas.- Francia.- Italia.- Alemania.- Las fundaciones en Orán y Portugal.- Los Seminarios conciliares.- La educación y enseñanza católicas.- Cinco vocaciones religiosas contrariadas.- La Compañía de Santa Teresa de Jesús.- Una grave y urgente necesidad.- Una nueva obra de celo.

LA ESPAÑA DE SANTA TERESA DE JESÚS

SOCORRIENDO CON ORACIONES Y LIMOSNAS AL ROMANO PONTÍFICE
CAUTIVO Y POBRE

Suma anterior 2,646 rs.

R. B. V. Jesús mío, apiadaos de los perseguidores de la Iglesia, y gocen convertidos de vuestra vista en el cielo	10 “
M. N. R. Por Jesús y su Teresa, oh Padre eterno, dad ya luz a estas tinieblas	14 “
S. V. Niño de Belén, ablanda el corazón de los perseguidores de la Iglesia, y que León XIII se vea libre de todo mal	12 “
D. M. V. ¿Por qué no salvas a mi amantísimo padre León XIII, oh Santa de mi corazón, que todo lo puedes?	26 “

Total 2,708 rs.